

LECCION XXII.

OBISPADO DE CHILAPA.



Qué datos hay sobre su erección?

1º Promovida en tiempo del gobierno vi-reinal, el Sr. Paulo VII expidió en 1616 la bu-la "Universis Dominici gregis," erigiendo este obispado.

2º Le asignó la cóngrua de 10,000 ps. que se habian de sacar del cúmulo de diezmos del ar-zobispado de México, y de los obispados de Pue-bla y Michoacan, á causa de que el rey no podia dar la cóngrua de costumbre por lo exhausto del tesoro y por las guerras de América.

3º En 1845 formaron nuevo expediente las autoridades y personas más influyentes del Sur, y uno de sus representantes presentó á la cámara una iniciativa para que llevase á cabo esta erección.

4º En 27 de Abril de 1856, contestando

Si: las que fué necesario hacer en 1863 para la erección de nuevas diócesis.

Qué área tenia antes de la penúltima division.

134 leg. castellanas, desde la punta de Epatlan hasta la hacienda del Jaral, y 94 desde las costas de Coaguallana hasta los confines del curato de Huetamo.

Con qué diócesis confinaba?

Al N. con la de San Luis Potosí, al E. con el arzobispado de México, al S. con el Pacífico y al O. con el arzobispado de Guadalajara.

En qué intendencias estuvo situada?

En la de México, donde tenia 6 curatos; en la de Guanajuato, 22; en la de Valladolid 77 y 11 en San Luis Potosí.

Actualmente, ¿en qué Estado tiene asiento?

En el de Michoacan, que tiene una extension 3,497 leg. cuad. y 661,000 hab. Tiene algunos curatos en el Estado de Guanajuato.

Cuáles son sus límites?

Al N. el obispado de San Luis Potosí, al N. E. el arzobispado de México, al S. E. el obispado de Chilapa, y al N. y N. O. el de Zamora.

Cuándo tuvo principio la administracion parroquial?

A fines de 1526 en que á peticion del rey de Michoacan fueron designados seis religiosos para promulgar la fé: el V. P. Fr. Martin de Jesus, por otro nombre de la Co-

ruña; Fr. Angel de Saliceto ó Saucedo, despues conocido por Fr. Angel de Valencia; Fr. Gerónimo de la Cruz, de Andalucia; Fr. Juan Badillo, frances; Fr. Miguel Bolonia, flamenco, y Fr. Juan Padilla, de Andalucia.

En donde comenzaron á misionar?

En Tzintzuntzan, donde escogieron un sitio á propósito para fundar iglesia y hospicio. En breve tiempo se hizo aquella de madera y el convento de celdas pajizas, y la pusieron bajo la advocacion de Señora Santa Ana.

Quién fué el primer cura?

Segun el Dr. Romero, el P. Fr. Antonio de Lisboa, que en 1531 fundó el primer convento. Ejerció la cura de almas hasta que el Sr. Quiroga dió el curato y doctrinas á los preladados de San Francisco y de San Agustín para que los sirviesen, alternándose por semanas.

Cómo estuvieron divididos los curatos?

En 1790 habia 116 curatos: tres servidos por 2 curas; 2 no eran beneficios, sino encomiendas que se daban por tres años; 3 servidos por franciscanos; 2, por agustinos; 1, por la provincia de Zacatecas, 2 por la de Guadalajara, y los demas por clérigos. En 32 curatos habia otros tantos de beneficios que se se llamaban "sacristias mayores," confirmadas por el Concilio III mexicano.

Actualmente ¿á cuántos curatos ha quedado reducida?

A 58.

Cuál es su censo?

680,000 almas. El censo eclesiástico, ascendencia antes de la independencia á 1,000 eclesiásticos del cléro secular y 500 del regular; en 1860 solo habia 500 del primero y 146 del segundo.

La ciudad archiepiscopal ¿cuál es?

Morelia, fundada por el virey D. Antonio de Mendoza el año de 1540 que pasó por aquí á pacificar á Jalisco. La acta de fundacion se extendió el 18 de Mayo de 1541 por tres comisionados del virey para tomar posesion del sitio. En 1553 le concedió Carlos V escudo de armas en el que figuran tres reyes, para conservar su memoria, la de su hermano Maximiliano y la de su hijo Felipe II. Ha tenido tres nombres: 1.º Guayangareo (loma chata), por ser este el nombre del valle en que fué fundada: 2.º Valladolid, nombre que le dió la reina Doña Juana: 3.º Morelia, llamada así por la legislatura del Estado en 1828, para perpetuar la memoria de D. José María Morelos que nació en ella.

Está situada á los 19° 42' de lat. septentrional y 1° 46' 45" de long. occidental de México, de donde dista 69 leg. Su censo asciende á 38,549 hab. Habia en ella 24 iglesias.

Cuál es el templo más suntuoso?

La santa iglesia metropolitana, que comenzó

á edificar en 1579 el Illmo. Sr. Ramirez del Prado, redificada en 1680 y dedicada en 1706. Antes de la ocupacion de las alhajas de esta iglesia, consumada el 23 de Setiembre de 1858, tenia 50,000 marcos de plata; de manera que su pérdida ascendió á medio millon de pesos, sin contar 20,000 marcos que se fundieron en 1814.

Los santuarios más célebres ¿cuáles son?

El de Jesus del Monte, el del Señor de Aron, el de Nuestra Señora del Socorro de Morelia, imágen que regaló Santo Tomás de Villanueva, el de Nuestra Señora de la Salud de Páztcuaro, el de María Santísima de Zitacuaro, el de la misma Virgen de Guaniqueo y el de Tarimbaro en que se venera la Santísima Virgen Pasaviente ó de Belen, bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Escalera.

Cuántos templos hay?

Más de 300.

Y colegios?

En Morelia el seminario conciliar, el clerical, el colegio de infantes: en Páztcuaro el seminario que fundó el Illmo. Sr. Munguía el año de 1859 y restableció el Illmo. Sr. Arciga; y el de Puruandiro, matriculado al seminario conciliar de 25 de Febrero de 1872.

Cuales son las poblaciones más notables?

Zinapécuaro, cuyo censo municipal asciende á 18,359 hab.; Maravatio, 12,484; Zitacuaro, 11,318; Huétamo, 15,285; Tacámbaro,

12,629; Ario, 12,359; Páztcuaro, 11,632; la Piedad, 18,893; Puruándiro, 27,651, y Celaya, 18,336 hab.

La antigua ciudad de Tzintzuntzan, que por muchos años tuvo el nombre de Michoacan, situada á los 19° 35' de lat. S. 2° 4' 15" long. O. del Meridiano de México, antes de la conquista llegó á tener 40,000 hab. A consecuencia de la peste de 1645, quedó reducida á 300. Hoy tiene 2,600.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdicción?

De las 10 ciudades, 19 villas, 243 pueblos, 496 haciendas, 24 estancias y 1,527 ranchos que hay en el Estado de Michoacan, dos terceras partes corresponde á la Archidiócesis y la otra á la diócesis de Zamora.

LECCION XXV.

Fundaciones antiguas.

Cuál es la más notable?

La catedral, que comenzó á edificar en Tzintzuntzan el Sr. Quiroga en 1536. Trasladada la sede episcopal á Páztcuaro, trató el mismo Sr. Quiroga de fabricar una iglesia de singular magnificencia, á semejanza de la iglesia de S. Pedro de Roma, y hubiera sido la octava maravilla, si los cimientos no hubieran sido poco profundos,

y hubiera podido permanecer en pié "La planta era de 5 naves, cerradas de bóvedas, que terminaban todas al altar mayor; pero dispuestas con tal arte que, como si fueran iglesias distintas cada nave de por sí, los de una no podían ver á los que estaban en la otra.

Qué conventos fundaron los religiosos?

1.º La custodia de franciscanos, erigida en 1535, y segregada de la provincia del Santo Evangelio de México en 1565, para formar otra bajo la advocacion de San Pedro y San Pablo. Llegó á tener en 1680 hasta 40 conventos.—Cuando fué disuelta tenia 19 conventos con 108 religiosos. Seis en lo que hoy es arzobispado de Michoacan: el de Morelia, Páztcuaro, Irapuato, Acambaro, S. Juan de la Vega y Celaya.

2.º La provincia de San Nicolas Tolentino, en 1602 por los PP. agustinos, que entraron á Michoacan en 1537, siendo los primeros fundadores el P. Fr. Juan de San Ramon y Fr. Diego de Chavez, erigieron.—Llegaron á tener en el obispado 42 conventos, y al tiempo de su disolucion solo tenian 6: Morelia, Páztcuaro, Celaya, Cuitseo, Salamanca y Yuririapúndaro.

3.º Los carmelitas, establecidos en esta diócesis en 1593 por el Fr. Pedro de San Hilario, llegaron á tener 3 conventos: 1 en Morelia y 2 fuera de esta ciudad.

4.º Los mercenarios, tuvieron 4 casas: de estas, una en Morelia fundada en 1604 y otra en

el Valle de Santiago.

5.º Los felipenses tuvieron en el antiguo obispado cuatro casas.

6.º Los jesuitas tuvieron seis colegios. El de Morelia fué fundado por el P. Juan Sánchez, primer superior de la casa.

7.º Los paulinos, tomaron posesion del colegio clerical fundado por el Illmo. Sr. Munguía el año de 1854 en la casa de los PP. de la Compañía de Jesus. En 1858 dejó de existir este plantel. Tuviron tambien colegio en Páztcuaro.

8.º El convento hospital de San Juan de Dios, fundado en el siglo XVI y trasladado al lugar que despues llevó su nombre en 1700. El Illmo. Sr. Montañes cedió para el hospital su bello palacio.

9.º Los dieguinos erigieron el convento de su orden el año 1761 en el antiguo santuario de Guadalupe, fundado en 1708. El Sr. Escalona construyó junto á esta iglesia una casa de ejercicios.

Y las religiosas ¿qué conventos fundaron?

1.º El de Santa Catarina de Sena, erigido por el Illmo. Sr. Guerra en 1597 en el lugar que ocuparon las colegialas de Santa Rosa. Las fundadoras vinieron del convento de Santa María de Gracia de Guadalajara. El Sr. Calatayud concluyó el nuevo convento en 1738. Llegó á tener 65 religiosas.

2.º El de capuchinas, fundado por el arcediano de aquella iglesia D. Márcos Muñoz de

Sanabria en 1737, contiguo á la iglesia de Nuestra Señora de Cosamaloapan. Las fundadoras vinieron de México. Estuvo sujeto al provincial de los franciscanos de Michoacan.

3.º El convento de teresas, fundado en 1824 por la madre María Josefa, condesa de Pinillos. No podia haber más que 22 religiosas. En 1849 comenzaron á edificar otro los PP. D. Maximiano Mercado, D. Luis Porto y D. Ignacio Ladron de Guevara; pero no llegó á estreñarse.

4.º El de catarinas de Páztcuaro, en 1748. Las fundadoras salieron de Morelia.

5.º El de capuchinas de Salvatierra. Las fundadoras salieron de Querétaro en 11 de Julio de 1798, y tomaron posesion el 13 del mismo.

Mencionad los colegios.

1.º El seminario de San Nicolas, fundado por el Illmo. Sr. Quiroga en Páztcuaro el año de 1540. Dice el biógrafo de este prelado que parece que el Santo Concilio no tuvo otro modelo al tratar de la ereccion de seminarios, que lo que en Michoacan prescribió el Sr. Quiroga.

2.º El colegio que estableció en Morelia el V. P. Fr. Juan de San Miguel, franciscano. El Provisor D. Alonso Ruiz lo unió al de S. Nicolas, trasladado á esta ciudad en 1580.

Desde esta fecha estuvo abierto el colegio de San Nicolas hasta 1810 en que se cerró por falta de rentas. En 1847 lo cedió el cabildo ecle-

siástico al gobierno del Estado.

3.º El seminario conciliar, cuya fábrica se comenzó en 5 de Diciembre de 1732, poniendo la primera piedra el cabildo sede vacante. Interrumpida la obra en 1760, la siguió el Illmo. Sr. Tagle, quien abrió sus cátedras el 23 de Enero de 1770.—Estuvo cerrado desde 1811 hasta 1819 en que lo restauró el Illmo. Sr. Morales, incorporándolo a la Universidad de México.—Por fin lo ocupó el gobierno del estado en 1859, tomando el local para el palacio.—Este seminario llegó tener 170 alumnos internos, 500 externos, 14 cátedras, 30 becas y sostenía una escuela de primeras letras a que concurrían 250 alumnos.

3.º El clerical que mencionamos al hablar de los PP. paulinos; y el de Páztcuaro.

Hubo algunos colegios de niñas?

1.º El Illmo. Sr. Escalante quizó establecer uno, contiguo al templo de Santa Cruz; pero el Sr. Calatayud dedicó este edificio a casa de correccion de mugeres de mala vida.

2.º El de Santa Rosa, erigido por el Illmo. Sr. Matos en el antiguo convento de catarinas.

3.º El beaterio de nazarenas, fundado por el Sr. Calatayud en Celaya.

4.º El beaterio de carmelitas, fundado por el Sr. canónigo D. Mariano Escandon y Llera, conde de Sierra Gorda. Habia en él 13 beatas y más de 60 niñas y criadas.

5.º Las hermanas de la caridad, que en-

traron a Morelia en 15 de Enero de 1872, tuvieron aqui un colegio en que se educaban 25 internas y 300 externas, y un asilo, donde habia 100.

Hablád de las fundaciones de otros lugares?

En Celaya, villa edificada en 1570,

1.º El convento del Carmen, erigido en 1597.

2.º El de San Agustin, fundado en 1610 por el P. Fr. Diego del Aguila.

3.º El convento de San Francisco, edificado por el comisario general Fr. Fernando de González, con casa de estudios y una hermosa torre la más alta de cuantas habia en América.

4.º El de la Purísima, de S. Juan de Dios, del cual tomaron posesion los hermanos Francisco Ferrer y otros tres el 19 de Julio de 1623.

5.º El colegio de la Compañía de Jesus.

En Páztcuaro ó Utsila, lugar de alegría, erigido en ciudad con el título de Michoacan el 28 de Febrero de 1534.

1.º El convento de San Francisco.

2.º El de San Agustin, erigido en 1576:

3.º El de San Juan de Dios, en 1670.

4.º El colegio de la Compañía de Jesus en 1575. Fué el 2.º que se fundó en Nueva España, siendo general San Francisco de Borja, que envió allí una de las imágenes de Sta. María de Roma.

En Salvatierra

1.º El de San Francisco.

2.º El de San Angelo, de carmelitas, erigido en 1644.

Qué otras fundaciones deben mencionarse?

La de los hospitales que erigió el Illmo. Sr. Quiroga en cada uno de los curatos de su diócesis. Tuvieron origen en la peste de 1545 que duro seis meses y despobló la mayor parte de Nueva España. Cooperó mucho á estas fundaciones el P. Fr. Juan de San Miguel, franciscano, á quien algunos atribuyen la gloria de haber sido el fundador de todas estas casas.

El principal hospital, fundado por el Sr. Quiroga, fué el de Pázcuaro, á quien dió el título de la Concepcion, y le alcanzó grandes indulgencias y jubileos. Tambien tuvo el título de Santa Marta.

LECCION XXVI.

Prelados.

1.º Illmo. y V. Sr. D. Fr. Luis de Fuensalida, de la provincia de San Gabriel, octavo de los primeros franciscanos que vinieron al país y el primero de sus compañeros que aprendió el idioma mexicano, sucesor del V. P. Fr. Martin de Valencia; preconizado primer obispo de esta diócesis en el consistorio celebrado en 18 de Agosto de 1536, renun-

ció. Habiendo ido á España, á su regreso murió en la isla de San German en 1545.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. Vasco de Quiroga, nació en la Villa de Madrigal de Castilla la Vieja el año de 1470, vino al país en 1531; siendo presidente de la audiencia de Nueva España, cortó las discordias que habia entre conquistadores y conquistados; nombrado obispo en el mismo consistorio en que el anterior, en 1538 recibió de manos del V. Zumárraga desde la primera tonsura hasta el episcopado. Gobernó su obispado hasta el día 14 de Marzo de 1565 en que falleció al llegar al pueblo de Uruapan, disponiéndose para visitar por segunda vez su diócesis.—En 1540 fundó la ciudad de Pázcuaro, trasladó á ella la sede episcopal, plantó un colegio de niñas, un hospital dedicado á Sta. Marta y el Seminario de San Nicolas: hizo construir la imagen de Nuestra Señora de la Salud y fundó los pueblos de Santa Fé de la Laguna y Santa Fé del Rio, dándoles terrenos y reglamentos para su gobierno é instruccion: casi octogenario caminó hasta Veracruz, con animo de asistir al Concilio de Trento, lo que no pudo verificar, por haber habido una tempestad en el mar que obligó al buque en que iba á volver al puerto: asistió al primer Concilio mexicano: promovió la ereccion del obispado de Guadalajara, y defendió con energía las inmunidades de la Iglesia.

3.º Illmo. Sr. D. Antonio Ruiz Morales y Molina, del orden de Santiago, nació en Córdoba, donde fué chantre, sobrino del célebre cronista Ambrosio Morales; presentado para esta diócesis el 14 de Enero de 1547, gobierno la mitra hasta el año de

el Illmo. Sr. Labastida, obispo entonces de Puebla, la comunicacion que sobre el particular le dirigió el ministro de justicia y negocios eclesiásticos, manifestó la necesidad de solicitar de la Santa Sede nueva ereccion, ofreciendo dar gustoso su consentimiento para ello.

5.º En otra comunicacion, fecha en Roma el 14 de Noviembre de 1856, contestando las notas del mismo ministerio de 11 y 12 de Julio del mismo año, ratificó lo que habia ofrecido en la anterior.

6.º Accediendo Su Santidad el Sr. Pio IX á las instancias y súplicas de los obispos de México, proscritos y refugiados en Roma, en alocucion de 16 de Marzo de 1863 anunció haber creado nuevas sedes episcopales, y entre ellas la de Chilapa, asignándola á la metropolitana de México.

7.º En consistorio secreto de 19 de Marzo del mismo año nombró primer obispo al Illmo. Sr. Dr. D. Ambrosio Serrano, sacerdote diocesano de Puebla y párroco de Chilapa.

9.º Hasta hoy no se ha formado el cabildo de esta iglesia, de la que fué primer secretario de cámara y gobierno el Sr. Lic. D. Antonio Campos.

Con qué curatos se formó?

Con 19 curatos del arzobispado de México, 6 del de Michoacan, 36 de la diócesis de Puebla y 4 de Oaxaca.

En qué Estado está situada?

En el de Guerrero, que tiene una extension de 3,621 leg. cuad. y 301,000 hab.

Cuales son sus límites?

Al N. el arzobispado de México; al N. E. el obispado de Puebla, al E. el de Oaxaca, al S. el gran Oceano, y al O. el arzobispado de Michoacan.

Cuando tuvo principio la administracion parroquial?

En 5 de Octubre de 1533 en que entraron en Chilapa sus primeros apóstoles.

Quiénes fueron éstos?

Fr. Agustin de Coruña, agustino, que despues de haber desempeñado el provincialato de su orden en 1560, fué promovido al obispado de Popayan; y Fr. Gerónimo de San Estévan, tambien agustino, quien por venir á N. E. renunció en su patria el priorato de Medina del Campo.

Cómo está dividida esta administracion?

En 9 vicarías foráneas: Tixtla Guerrero, Iguala, Tlapa, Huamuxtlán, Ayutla, Acapulco, Ometepec, Ixcateopan y Coyuca de Catalan, en las que hay 66 curatos.

Cuántos habitantes hay?

300,239. El censo eclesiástico asciende á 75 clérigos.

Cuál es la capital de la diócesis?

Chilapa, situada al S. $\frac{1}{2}$ S. E. de México á 64 $\frac{1}{2}$ leg. de distancia. Su censo asciende á .

11,621 habitantes.

Hablad acerca la catedral.

El Illmo. Sr. Serrano consagró la iglesia matriz. Actualmente está levantando otra magnífica el Illmo. Sr. Baron, el cual bendijo y puso la primera piedra el 25 de Febrero de 1876.

Mencionad algun santuario célebre.

El de Zitlala, donde se venera una imagen de San Nicolas Tolentino.

Cuántos templos hay?

379.

Y colegios?

2: el seminario conciliar y un colegio de niñas, erigidos por el Sr. Serrano. Las fundadoras de este último fueron dos religiosas.

Cuales son las ciudades más notables?

1.º Chilpancingo, capital del Estado, situada al S. $\frac{1}{4}$ S. O. de México, de donde dista 68 $\frac{1}{2}$ de leg. Su censo asciende á 3,800 hab.

2.º Acapulco ó los Reyes, puerto para comercio con el extranjero, situado en la costa del mar del Sur, á 110 $\frac{1}{2}$ leg. de México. Su censo asciende á 12,320 hab.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdicción?

En el Estado de Guerrero, 11 ciudades, 2 villas, 321 pueblos, 412 congregaciones, 116 haciendas de labranza y cria de ganado y 195 ranchos.

Huvo algunas fundaciones antiguas?

Los conventos de agustinos, fundados en el siglo XVI.

En Acapulco, un convento de Dieguinos, bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Guía, fundado en 1608, y uno de Betlemitas, que fué hospital real.

Comenzad la serie de obispos.

1.º Illmo. Sr. Dr. D. Ambrosio Serrano y Rodríguez, catedrático del Palafoxiano de Puebla, cura de Chilapa, preconizado primer obispo de esta diócesis el 19 de Marzo de 1863, se consagró en la catedral de Puebla el 8 de Mayo de 1864, gobernó su diócesis hasta el dia 8 de Febrero de 1875 en que falleció en Puebla.—Asistió al Concilio Vaticano, fundó el seminario conciliar y un colegio de niñas, y alcanzó del Sr. Pio IX importantes gracias para su iglesia.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. Tomás Baron y Morales, nació en la hacienda de Treinta, del curato de Tlatizapan (Estado de Morelos), el 21 de Diciembre de 1829, vicario foráneo de Cuernavaca, prebendado de la metropolitana de México y secretario de cámara y gobierno de la misma iglesia; preconizado para esta sede en 7 de Abril de 1876, lo consagró en la Colegiata el Illmo. Sr. Labastida el 25 de Junio de 1876 y tomó posesion de su diócesis el 24 de Julio del mismo año.

LECCION XXIII.

OBISPADO DE TAMAULIPAS.



Qué datos hay sobre esta ereccion?

1.^o Se trató de ella por el año de 1722, en que el Illmo. Sr. Lanciego y Eguiluz visitó todo lo que entónces formaba la abadía del Pánuco, compuesta de 4 provincias: Yahualica, Tampico, Villa de Valles y Huexutla; cuyos diezmos producian al rey 3,000 pesos.

2.^o En 1860 erigió allí el Sr. Pio IX un vicariato apostólico, nombrando vicario al Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de la Concepcion Ramirez.

3.^o El mismo Pontífice lo elevó á obispado el 4 de Octubre de 1869, nombrando primer obispo al Sr. Dr. D. Ignacio Montes de Oca, y agregándolo á la metropolitana de México.

4.^o La bula de ereccion comienza con estas palabras: "Apostolicam in universas Orbis Ec-

elestias." En ella se dió facultad al Illmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos ó á quien delegare, para que erigiese esta diócesis, fijando la sede episcopal en ciudad Victoria ó en Tamaulipas.

5.º El Sr. Montes de Oca nombró vicario general de ella al P. Fr. Pascual B. Aguirre.

En qué Estado está situado?

La mayor parte, en el de Tamaulipas, que tiene 78,280 kilómetros cuadrados, y 140,000 hab.

Qué extension tiene?

Segun el Illmo. Sr. Montes de Oca, 5,000 leg. cuad.

Cuáles son sus límites?

Al N. los Estados Unidos, al E. el Golfo de México, al S. el obispado de Veraacruz y al O. el de San Luis Potosí y Linares.

Quién fué el primer apóstol de estos pueblos?

El P. Fr. Andrés Olmos, franciscano, natural de Búrgos, que predicó en estos lugares desde 1528 hasta el 8 de Octubre de 1571 en que falleció en Tampico. Aprendió con particularidad el mexicano, totonaco, huasteca y tepahuano.

Qué religiosos tuvieron á su cargo la administracion parroquial?

Los franciscanos, los cuales fundaron en Tampico el año 1530 la Custodia de S. Salvador, que se extendia de Oriente á Poniente 150 leg.

de long. y 40 de lat. Tenia 12 conventos: La Villa de los Valles, Tampico, Ozoloma, Tamaulipas, Tamui, Tanguayalab, Tampazquin, Talnau, Guayabos, Tamitas, Tamapachi (alias Tamaquichu) y Huehuetlan.

Actualmente ¿cuántos curatos tiene?

39. En 1879, 12 estaban sin sacerdote, y 15, con eclesiásticos inútiles por su vejez y enfermedades.

Cuál es su censo?

200,000 hab. El cléro se componia en el año citado de 2 eclesiásticos españoles, 2 italianos, 2 franceses, 2 de Oaxaca, 1 de Puebla, 2 de Zacatecas, 1 de San Luis, 8 de Linares, 3 de Leon y 7 de México.

Cuál es la sede episcopal?

Ciudad Victoria, llamada antiguamente Aguayo (Santa María del Refugio), fundada en 6 de Octubre de 1750 por el coronel de milicias de Querétaro D. José de Escandon, conde de Sierra Gorda. Administraba esta poblacion Fr. Antonio de Aréchaga, franciscano. Es capital del Estado de Tamaulipas, situada á los 23 ° 34' 18" de lat. N. y 0 ° 32' 18" long. O. de México, de donde dista 218 leg. Su censo asciende á 7,764 hab.

Cuántos templos hay?

41, siendo uno de los más notables el de Matamoros.

Y colegios?

El seminario conciliar de Ciudad Victoria, fundado por el Illmo. Sr. Montes de Oca en 1873 y trasladado á donde hoy está el 6 de Febrero de 1876.

Cuáles son las ciudades más notables?

Ademas de Ciudad Victoria

1.º Matamoros, antes congregacion de Ntra. Sra. del Refugio, declarado puerto de altura en 28 de Enero de 1823 en que se le puso el nombre de Matamoros. Situada á los 25 ° 53' 2" lat. N. y 1 ° 32' 28" long. O. de México, de donde dista 340 leg.; su censo asciende á 18,740 hab.

2.º Tampicó, ciudad delineada en 12 de Abril de 1823, y declarada despues puerto para comercio de altura. Situada á los 22 ° 14' 4" lat. N. y 1 ° 13' 51" long. E. de México, de donde dista 113 leg.; su poblacion asciende á 5,847 hab.

3.º Tula, antigua poblacion de importancia, situada á los 22 ° 46' 40" lat. N. y 1 ° 13' 53" long. de México, de donde dista 179 leg. Su censo asciende á 14,764 hab.

Dádme la serie de obispos.

1.º Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de la Concepcion Ramirez y González, nació en Leon de los Aldamas, en el barrio de San Miguel, el 19 de Diciembre de 1825, tomó el hábito de fernandino en el colegio apostólico de Zacatecas y profesó en 8 de Octubre de 1845; promovido al vicariato apostólico de Tamaulipas, creado por el Sr. Pio IX, lo consagró

en Roma el cardenal Patrici en 4 de Agosto de 1861; limosnero mayor en tiempo del imperio, murió en Brazos de Santiago (Norte) en 21 de Julio de 1879. —En 12 de Febrero de 1865 fué á Roma á negociar un concordato.

2.º Illmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montes de Oca, nació en Guanajuato en 26 de Junio de 1840; preconizado primer obispo de esta sede, y consagrado por su Santidad el Sr. Pio IX en 12 de Marzo de 1871, tomó posesion de su diócesis en 8 de Junio del mismo año; y en 19 de Setiembre de 1879 fué trasladado á Linares. —Erigió el Seminario

3.º Illmo. Sr. Dr. D. José Eduardo Sánchez y Camacho, nació en Hermosillo (Sonora) en 22 de Setiembre de 1838, profesor de derecho canonico y de lengua inglesa en el seminario de Guadalajara; preconizado obispo de esta diócesis en 27 de Febrero de 1880, se consagró en 29 de Junio del mismo año. —En 25 de Agosto de 1880 desembarcó en Mazatlan, y entró á gobernar su diócesis.

LECCION XXIV.

PROVINCIA CENTRAL

6

Arzobispado de Michoacan.

Qué datos hay sobre su ereccion?

1º Segun el P. Torrubia, el Sr. Paulo III en consistorio de 18 de Agosto de 1536, erigió esta catedral en el pueblo de Tzintzuntzan, bajo la advocacion de S. Francisco, nombrando primer obispo al P. Fr. Luis de Fuensalida, franciscano.

2º Por renuncia de este religioso, en el mismo consistorio fué nombrado el Illmo. Sr. Dr. D. Vasco de Quiroga, oidor en la real audiencia y chancillería de México, que en aquel año entendia en la visita de esta provincia.

3º La bula de ereccion, expedida en la misma fecha, comienza con estas palabras: "Illius

fulciti præsidio." En ella consta que, á instancia de Carlos V, erigió Su Santidad esta sede, sujetándola al metropolitano de Sevilla.

4.º Vieronse las bulas del Sr. Quiroga en 1537, y en cédula de 20 de Setiembre del mismo año, fué facultado para que edificase la catedral en el sitio más conveniente.

5.º Por bula del Sr. Julio III que empieza: "Exponi nobis nuper fecit," expedida en 8 de Julio de 1550, se trasladó la catedral á Páztcuaro, dándole la advocacion del Divino Salvador.

6.º El Illmo. Sr. Quiroga extendió la ereccion en la ciudad de Michoacan el año de 1554. Fué autorizada por Alfonso Cáceres, notario apostólico.

7.º Por decreto de 9 de Noviembre de 1579 se trasladó la silla episcopal á la ciudad de Valladolid. Segun Muriel S. Pio V expidió en 1566 las bulas para esta traslacion.

8.º Aunque el coro lo formó el mismo Sr. Quiroga con las dignidades, canónigos y demas prebendados de que consta la metropolitana de México, para lo cual habia traído de Castilla los eclesiásticos más aventajados; suspendió la tesorería, cinco canonicatos y todas las raciones y medias raciones, por la escasez de recursos.

9.º Segun Leon, las rentas de esta diócesis ascendian á 20,000 pesos. El obispotenia 14,000; el dean 1,200; 4 dignidades, 1,000; 10 canóni-

gos, 800; y 6 racioneros, 500 cada uno.

10.º El Sr. Pio IX la elevó á metropolitana el 16 de Marzo de 1863, nombrando primer arzobispo al Illmo. Sr. Dr. D. Clemente de Jesus Munguía.

11.º La bula de ereccion, expedida en 26 de Febrero de 1862, comienza con estas palabras: "Catholicæ Romanæ Ecclesiæ." Se le dieron por sufragáneos cuatro obispados: San Luis Potosí, Querétaro, Leon y Zamora.

Qué linderos se demarcaron á está diócesis?

Tagimaroa, Amarbatio, Oririapúndaro, Apurandaro, Aranzán, Atazazalca, Xacona, Apiritivan, Ataricaro, Aguacana y Atusantla.

Se ampliaron éstos despues?

En 1538 se agregó el país de los Chichimecas, lo que dió motivo á muy reñido litigio con la mitra de México, que terminó en 1581 por una transacion en que se convino, que Querétaro y Casas Viejas se adjudicaran á la expresada mitra.

Qué extension llegó á tener?

A fines del siglo pasado tenia de Oriente á Poniente 250 leg. de largo, desde Colima hasta el Valle del Maíz; y de S. á N. 134. En esta época perdió los curatos de Colima, Zapotlan, Zayula, Ayo, Ocotlan, la Barca y otros de ménos importancia que reclamaba la mitra de Guadalajara: y en 1855 quedó más reducida con la ereccion del obispado de San Luis.

Ha sufrido otras desmembraciones?